



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 18 DE ABRIL DE 1788.

Varsovia 15 de Marzo.

Dias pasados llegó de Petersburgo aquí un correo, y volvió á despacharse al cabo de algunas horas. Desde entónces se notan ciertos indicios de que se piensa en celebrar una Dieta.

Ha enviado la Emperatriz de Rusia al Conde Potocky un puño de espada y una presilla guarnecida de diamantes, en señal de lo mucho que aprueba su vigilancia en la custodia de las fronteras, y en conservar buena disciplina entre las tropas, como asimismo la armonía y buena inteligencia entre Rusos y Polacos.

Segun cartas de las fronteras no solo incendiáron los Turcos el 20 de Febrero una de sus aldeas en Moldavia sobre el Niester, sino que intentaban pegar fuego á Ottaka, pueblo de su dependencia y de alguna consideracion; pero receloso el General Witte, Comandante de Kami-nieck, se comunicase el incendio á Zwaniecz, situado enfrente de Ottaka en dominios de Polonia, los contuvo amenazándoles con que enviaria contra ellos un cuerpo de Rusos y Austriacos sino desistian de su designio.

El Ejército del Conde Romanzow, que consta de 65000 hombres, se extiende desde Brezlaw hasta cerca de Choczim, por donde casi se une con el del Emperador.

Ha mandado el Rey de Prusia á los Nobles Polacos que aun conservan haciendas en los distritos desmembrados de Polonia, exerciten á los labradores en el manejo de las armas, sujetándolos á cierta disciplina militar; y habiéndose sobresaltado algunos de resultas de esta orden, se les tranquilizó asegurándoles no tenia mas objeto que la mayor defensa de sus posesiones.

Han salido de Cherson los Cónsules extranjeros que residian allí, retirándose el de Polonia á Kremenischuk.

En Jassy acometió el populacho la casa del Cónsul Imperial, destruyendo y saqueando todos sus efectos.

Copenhague 11 de Marzo.

Tres dias hace recibió el Baron de Krudener, Ministro de Rusia, un expreso de su Corte con órdenes, segun se dice, de acelerar quanto sea posible los acopios de bizcocho y carne salada que se están apropian-

tando para la esquadra Rusa ; la qual, apénas lo permita la estacion, vendrá á esta rada ántes de pasar el Sund en su navegacion al Mediterráneo.

De Pernau y Revel avisan no haber en los almacenes de aquellas dos ciudades mas trigo que el que se necesita para abasto de sus habitantes. Aunque en Riga hay algun sobrante, y sin embargo que llegan diariamente granos de Curlandia, subsiste su precio muy subido.

Pablo Jones, Capitan Americano, tan célebre en la guerra que sostuvo su patria por la libertad, llegó á esta Capital el 5 del corriente, y ha estado en conferencia con el Ministro de los Negocios extranjeros. Dícese trae encargo del Congreso de concluir un Tratado de comercio con este Reyno, y de pedir algun resarcimiento por la restitucion que se hizo de órden del Gobierno á los Ingleses, de dos presas hechas y conducidas á Noruega por Americanos.

Presburgo 14 de Marzo.

Se halla aquí desde 1.º de este mes el Regimiento de Infantería del Emperador ; y hasta que se le dé otro destino hace el servicio con las demas tropas de la guarnicion.

Dantzick 12 de Marzo.

En una junta reciente celebrada aquí por el vecindario, opináron muchos de sus Vocales que para precaver la total ruina que amenaza al comercio de esta ciudad, conviene someterse á la Prusia. Hasta ahora no cuenta este partido muchos votos á su favor.

Viena 19 de Marzo.

Despues de visitar el Emperador los puertos de Fiume y Zeng llegó el 9 á Carlstadt, y el 11 salió para visitar el cordon de Croacia. Parece que S. M. I. accelera su viage á fin de llegar al quartel general de Futack ántes del dia señalado en su itinerario.

De órden del Soberano se transferirán de Gratz á Trieste, por todo el tiempo que dure la guerra, la Comandancia general, la Comision y Direccion del abasto de víveres, y la Cancillería de Guerra.

Las tropas Imperiales que entraron en Moldavia se han apoderado de los puestos de Herza y Kumaniest, donde hicieron prisioneros muchos Turcos y Arnautas entre ellos un Aga. Las que penetraron en Valaquia se han adelantado hasta el Convento fortificado de Kosta, obligándole á rendirse, y haciendo en él 80 prisioneros.

Todo el territorio Turco hasta el rio Unna está ya ocupado por nuestras tropas, algunas de las quales se acercan mucho á Banjaluka.

Refiere una carta de Semlin del 3 de Marzo que un cuerpo de mas de 100 Rascienos se habian juntado en los bosques de Semendria, esperando con ansia la llegada de algunas tropas Austriacas á fin de unirse á ellas y atacar á los Turcos ; asegurándose que habian roto ó quemado todos los puentes de los caminos que conducen á Constantinopla para impedir ó detener la marcha de los Otomanos.

Corre una lista del estado de nuestros Exércitos que se hallan actualmente en campaña ; y es como sigue : en *Hungría*. El Exército principal. Consta de 44 batallones de Infantería, y 35 divisiones de Ca-

ballería ; siendo su Xefe el Conde Lascy , baxo cuyas órdenes se cuentan hasta 20 Oficiales Generales. En *Galicia y Bucowina* ; 7 batallones de Infantería , y 6 divisiones de Caballería , mandados por el Príncipe de Saxonia-Cobourg con otros 4 Generales. En *Transilvania* ; 12 batallones de Infantería , y 10 divisiones de Caballería al mando del Conde de Fabris , y 4 Generales mas. En el *Bannato de Temeswar* ; 7 batallones de Infantería ; y 5 divisiones de Caballería á las órdenes del Conde de Wartensleben , y otros 3 Generales. En *Croacia* ; 19 batallones de Infantería , y 5 divisiones de Caballería , mandados por el Conde de Vins , y 3 Generales mas. Finalmente en *Esclavonia* 11 batallones de Infantería , con otros 19 de la misma clase ; 20 Compañías de artilleros , y 6 divisiones de Caballería para refuerzos ; mandando aquellas tropas el Teniente General Mitrowski. En todo componen 119 batallones de combatientes de á pié , y 67 divisiones de á caballo.

El Consejo de Guerra ha enviado orden á los Regimientos de Lascy , Laudon y Palavicini , que se hallan en Moldavia , pongan sobre pié de guerra los terceros batallones de aquellos cuerpos , aumentándolos con 2 Compañías cada uno. Se destinan al refuerzo del Ejército del Príncipe de Cobourg , á fin de igualarle con el Turco que tiene á su frente , el qual consta de 30000 hombres.

Brunswick 12 de Marzo.

A 22 del mes último se firmó el Tratado de subsidios entre el Duque reynante de Brunswick y los Estados Generales de las Provincias Unidas. El General Holandes Munster , y el Capitan Manson , que viniéron aquí con este objeto , han salido ya de esta ciudad.

Berlin 18 de Marzo.

Acaba de llegar á esta Capital el Conde de Bruhl , Gran Maestre de Artillería de Polonia.

De algunos dias á esta parte se observa un trabajo muy activo y extraordinario en nuestro Gabinete , con particularidad en el ramo ó despacho de los negocios extrangeros.

Avisan de Freysinga haber fallecido allí el 15 del corriente de edad de 61 años Luis Joseph , Baron de Welden , Príncipe Obispo de Freysinga.

Un maquinista de Breslau , llamado Resener , ha remitido á esta Academia de Ciencias una máquina con la qual puede en muy poco tiempo impregnarse de ayre fixo cierta cantidad de agua ; y exáminar los efectos de todas las especies de ayre en los varios fluidos.

No tardará en salir á luz una historia de la última expedicion del Ejército Prusiano en Holanda , con mapas y planos : compuesta por los Coroneles Pfau y Goeze.

Francfort 20 de Marzo.

Pasa por cierto que los Rusos han evacuado enteramente el territorio de Polonia , dirigiéndose parte de las tropas á Crimea , y juntándose las restantes con los Austriacos.

Avisan de Carlobago que cruzan en el Adriático 5 baxeles Turcos de

á 50 cañones. Para precaver toda sorpresa se reforzará la guarnicion de Trieste con algunas tropas; lo qual y la artillería que hay en las murallas de la plaza y en el muelle de su puerto, bastará á tranquilizar á los habitantes contra qualquiera empresa de los enemigos.

Corren voces de haberse apoderado los Austriacos de la ciudad de Banjaluka, con pérdida de 300 hombres por parte de los Turcos, y de 500 por la nuestra, con dos Oficiales.

Un destacamento del Ejército de Transilvania, que entró hasta Crajova en Valaquia, fué muy bien recibido por aquellos habitantes, debiéndose esto á la exácta disciplina que observan los Alemanes. Los Turcos se retiran hácia el Danubio, donde se reunen quizá con ánimo de hacer frente al mismo tiempo á Rusos y Austriacos.

Se asegura haber llegado á Nissa, distante 20 millas de Belgrado, un Ejército Turco de 10000 hombres, entre ellos 4000 Spahis. Añaden la salida de Constantinopla del Gran Visir al frente de 6000 combatientes, la mayor parte compuesta de cuerpos de Genizaros escogidos. Fundan los Turcos sus mayores esperanzas en la esquadra grande de Constantinopla; en la qual dicen se embarcará el Capitan Baxá con 2500 hombres de tropas terrestres, para hacer un desembarco en Crimea.

La Corte de Petersburgo toma un empréstito de 6 millones de florines en Holanda, otro de 3 en Gante, y otros varios en Italia. Los preparativos y gastos de la guerra obligan á valerse, desde su primer año, de estos recursos extraordinarios.

Londres 1.º de Abril.
De quatro meses á esta parte se han comprado en nuestros puertos muchas embarcaciones por encargo de los Turcos.

A consecuencia de haber prohibido el Gobierno que los navios flutados para transportar las tropas Rusas se tripulén con marineros Ingleses, representó el Conde de Woronzow, Ministro de Rusia, á Mr. Pitt y al Marques de Carmarthen, que en esta ocasion usó el Gobierno de una precaucion que no habia tenido quando últimamente salieron para Constantinopla varios buques tripulados por Ingleses. Respondieron los Ministros que no habiendo sabido dicha circunstancia, no pudieron precaver el embargo de aquellos marineros.

Creen algunos que faltándole á la Rusia dichos transportes para la conduccion de sus tropas, como asimismo los víveres que debian llevar, no emprenderá operaciones de importancia por este año. Otros temen que la resolucion del Gabinete Británico produzca fatales consecuencias políticas para este Reyno.

En la Secretaría de Comercio hubo estos dias una Junta del Consejo privado para tratar de abolir el comercio de los Negros. Presidió el Lord Hawkesbury, y asistieron á ella Mr. Pitt y otros individuos del Ministerio. Pronto se publicará lo que acordaron sobre un objeto tan importante.

La ganancia del Banco de Inglaterra consiste, ademas del descuento de letras de cambio, en el comercio de la moneda extranjerá de oro

oro y plata, y en lo que le tiene asignado anualmente el Ministerio por la administracion de los fondos destinados á pagar el interes de los empréstitos. Sin embargo su principal utilidad es el descuento de papeles de crédito. En los tres últimos años descontó (uno con otro) de 700 á 800⁰ libras esterlinas.

Una labradora viuda, del pais de Gales, madre de 6 hijos, cuyo marido falleció 6 meses hace, acaba de padecer la mas tremenda desgracia. Pegóse fuego en su casa durante la noche á un monton de paja, de donde se comunicó á varias oficinas contiguas á su casa; las cuales quedáron hechas pavesas ántes que se notase el peligro. Advertida de él y asustada esta muger al manifestarse el fuego en el quarto donde dormia, hizo los mayores esfuerzos para salvar á sus hijos, todos de corta edad; pero no pudiendo llegar á su habitacion, cogió en sus brazos al de ménos años, y se arrojó con él desde una ventana. Ansiando un mozo librarse del furor de las llamas, consiguió al cabo de grandes esfuerzos salir de su quarto pasando entre las rejas de hierro de una ventana, y cayó casi sin vida, habiéndose desollado y rasgado las carnes hasta descubrirse los huesos. Quiso una muchacha de 18 años librarse del mismo modo, pero quedando cogida entre los barrotes, sin poder salir ni volver á entrar, la consumiéron lentamente las llamas en aquella situacion. El hijo mayor, que apenas contaba 15 años, pereció en el fuego á vista de su madre. Los otros quatro fuéron abrasados en sus camas, como tambien su abuela, ya octogenaria; de suerte que esta desventurada madre perdió en el incendio la suya, cinco hijos, otros dos parientes, y quanto poseia en el mundo.

Haya 30 de Marzo.

A proposicion del Statuder han nombrado los Estados de Holanda y Westfrisia para el empléo de Guarda-sellos de esta Provincia á Mr. Lorenzo Vander Spiegel, Consejero Pensionista de Holanda; en lugar de Mr. Bleiswyk, que pidió y obtuvo tiempo hace su dimision.

En fuerza de los crecidos gastos que ha hecho la ciudad de Harlem, y los que aun tiene que hacer para el alojamiento de las tropas de su guarnicion, los cuales pasan de 470 florines por semana; y vista la imposibilidad de atender á estas expensas la caja pública; ha aumentado aquel Ayuntamiento 10 sueldos por florin al tributo ordinario sobre las casas, almacenes, caballerizas &c. todo ello por solo un mes; al fin del qual saldrán las tropas de la ciudad, confiando su guardia al vecindario armado.

Amsterdam 1^o de Abril.

A fin de atajar los insultos y violencias que se cometen diariamente entre los trabajadores de los astilleros de nuestro Almirantazgo, ha publicado aquel Tribunal un bando declarando castigará como perturbadores de la quietud pública á quantos promuevan alborotos y den motivo á quejas.

Paris 5 de Abril.

En la isla de Rhé, la Tremblade, Marenne y otros parages, se han pa-

padecido grandes daños por la violencia del mar, que destruyó muchos muelles y diques, inundando gran espacio de tierras, é inutilizando algunas salinas. Valúanse en 2 millones de libras los estragos que han hecho los temporales por aquella parte en los primeros días de Marzo.

Se ha dado principio á la construcción de los 4 Hospitales nuevos, cuyos planes aprobó el Rey. Parece que reunirán á la comodidad y temple sano la ventaja de construirse con sencillez; de suerte que en la vanidad de los adornos, tan impropios en este género de edificios, se empleará quanto ménos dinero sea posible, dexándolo para socorro de los enfermos, que es su verdadero destino.

Florençia 20 de Marzo.

El 1.º de este mes se publicó un Edicto preparatorio de la extincion de la deuda de Toscana, á fin de suprimir despues los impuestos y tributos necesarios ahora al pago de intereses de los acreedores del Estado, y las obligaciones é inconvenientes que de ello resultan.

Jaen 3 de Febrero.

Fin de los premios ofrecidos por la Sociedad.

Se repite el premio de una medalla de oro de mas de onza para el que descubra alguna mina de turba ó carbon de piedra en este Reyno de Jaen, siendo preferida la mina mas inmediata á esta ciudad. Otra medalla semejante para la mejor Memoria sobre olivos, en que se exprese las ventajas que traerá al Estado, y á esta Provincia el fomento de ellos, demostrando el terreno y calidad de plantas que se deben preferir, y el mejor modo de plantarlos y cultivarlos, sus enfermedades, remedios, corte, recoleccion del fruto, extraccion del aceyte &c. Otra medalla del mismo valor para el que mejor pruebe las ventajas del cultivo de lino y cáñamo en esta Provincia, exponiendo el modo de cultivarlo desde la eleccion de terrenos hasta el blanqueo. Otro premio igual á la mejor Memoria, en que se demuestren las causas de la decadencia de nuestras fábricas de texidos de lana, indicando los medios de restablecerlas y mejorarlas. Otra medalla del mismo precio al que presente la mejor Memoria, demostrando por que parte se podrá sacar una acequia de Guadalbullon con mas facilidad, ménos coste, y mayor utilidad. 100 rs. al hortelano ó veguero que tenga preso mayor número de moreras en el término de esta ciudad, no baxando de 60.

Deseando el Ilmo. Obispo de esta Diócesis, Inquisidor General, coadyuvar á las ideas patrióticas de esta Sociedad, ofrece 3 premios de 300 rs. para cada año. El 1.º al que ponga y dé perfectamente arraygado mayor número de moreras de 2.º año: el 2.º para la persona que en la misma forma plante y dé asido mas número de morales; y el 3.º para quien ponga y dé preso mayor número de álamos. Se preferirá el plantío de mejor calidad. Ofreció asimismo socorrer por 4 años á dos vecinos de esta Capital con el premio de 1.º rs. en cada uno, de los que elija la misma Sociedad y tengan telares de seda (como lo ha hecho ya por primera vez) para que compren seda en rama, y la trabajen en sus propios telares. Aunque el mismo Prelado ofreció otros 2.º rs. para las

las personas que texiesen lino ó cáñamo con ventaja, le hizo presente esta Sociedad parecerla suficientes premios dos de á 150 rs., en atencion á que ningun vecino se habia estimulado á fabricar lienzos finos, ni aun los comunes que vienen de otras Provincias, sino únicamente los ordinarios, que nombran estopa, tiradizo y medianillo, por lo que estimaba mas útil la aplicacion de dichos socorros al fomento de las hilazas de lino y cáñamo al torno para dar ocupacion y utilidad á las personas que las soliciten, y Su Ilma. condescendió á ello. Las Memorias que concurren á los mencionados premios se dirigirán hasta el 30 de Setiembre de este año á D. Fernando del Prado, su Director, ó á D. Juan Nepomuceno Lozano, Secretario, observando las formalidades de estilo.

Málaga 4 de Abril.

Hoy entró en este puerto el bergantin S. Joseph y Animas procedente de Montevideo para Barcelona. Conduce 22^o pesos, 1060 cueros al pelo, y 3^o fanegas de trigo.

Coruña 5 de Abril.

En este dia fondeó aquí la fragata correo Princesa, que viene de Montevideo. Trae 505,250 pesos fuertes, 3590 cueros al pelo, 599 arrobas de sebo, 253 de lana de carnero, 285 fanegas de trigo, y otros efectos.

Madrid 18 de Abril.

S. M. se ha servido nombrar para el Arcedianato de la Catedral de Solsona, segunda Dignidad de ella, á D. Domingo Ardevol: para el de Chinchilla, Dignidad de la de Cartagena, á D. Miguel Joseph de Sedano y Vallejo, Canónigo de la misma: para una Canongía de la Colegial de Tremp, Diócesis de Urgel, á D. Manuel Yucla: para otra de la Catedral de Solsona á D. Pedro Juan Roig y la Sala: para una de la de Cartagena á D. Juan Lozano: para otra de la Metropolitana de Granada á D. Manuel Dominguez y Haro, Racionero mas antiguo de ella: para una Racion de la Sta. Iglesia de Sevilla á D. Ignacio de Valencia, Medio-Racionero de la propia: para otra de la Catedral de Guadix á D. Diego Antonio Medina y Olmedo, Cura de S. Vicente de Grove en el Arzobispado de Santiago: para una de la de Badajoz á D. Pedro Oliva del Risco, Medio-Racionero de la misma; y para otra de la de Mondoñedo á D. Tomas Alvarez de Losada, Cura de S. Pedro de Argomoso de aquella Diócesis.

En el Regimiento de Reales Guardias Españolas se ha servido conferir el Rey primera Tenencia al 2.^o Teniente D. Fernando Saavedra: segunda Tenencia al Alferez D. Carlos Roca; y el empléo de Alferez de Granaderos al de Fusileros D. Pedro Colon. En el de Reales Guardias Walonas ha nombrado para Capitan al primer Teniente de Granaderos D. Nicolas de Faligand: para primeros Tenientes de Granaderos á los primeros de Fusileros D. Alexandro Baziero de Petres, graduado de Coronel, y D. Ambrosio de Córdoba: para primeros Tenientes á los segundos de Granaderos D. Antonio Alberto Coupigny de Lignereule, D. Guillermo Carlos Maria D' Angeville, graduado de

de Teniente Coronel , y al 2.^o Ayudante mayor D. Jayme Nepomuceno de Hauregard: para 2.^o Teniente de Granaderos al 2.^o Teniente D. Pedro Francisco de Ligny ; y para 2.^o Teniente al Alferez D. Andres Dumont.

El Mercurio histórico y político de Febrero se hallará desde mañana Sábado en el Despacho de la Gazeta , en el Real Sitio de Aranjuez en el puesto de D. Joseph Guichard , y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Lecciones de Química teórica y práctica de la Academia de Dijon , dispuestas por un nuevo método y con arreglo á los descubrimientos modernos por Mrs. Morveau , Maret y Durande , de la misma Academia , traducidas al Castellano adaptando la nueva nomenclatura publicada por D. Pedro Gutierrez Bueno. Un tomo en 4.^o de 70 pliegos. Se abre ahora la subscripcion en casa de Felipe Tieso , Librero en la calle de Carretas frente al Correo. Los subscriptores adelantarán 12 rs. , mitad del coste del tomo á la rústica , y la otra mitad luego que se hayan entregado 12 lecciones. Cada semana recibirán una , empezando desde esta ; y los que no subscriban pagarán las lecciones á razon de real y medio por cada una. Leccion 1.^a que contiene un extracto ó resumen de la obra , la definicion de la Química y la explicacion de los términos ó lenguaje propio de esta ciencia , en que se comprehenden las voces que corresponden á la teórica , á las qualidades de los cuerpos , á las operaciones y resultados , y á las vasijas é instrumentos.

Inventario de las Ciencias , ó biblioteca mensual que manifiesta las producciones de la Literatura Española. N.^o I.^o perteneciente al mes de Enero de este año. En esta obra periódica se insertarán por orden alfabético los títulos de los libros y papeles que se imprimen en España , y se publican en las Gazetas , Diarios ó por carteles , y tambien los que se extractan en el Memorial literario de esta Corte ; las Librerías donde se venden , nombres , apellidos y empleos de los autores ó traductores ; páginas , láminas y demas particularidades de que consta cada tomo ; impresores , ciudades y años en que se han hecho las ediciones. Cada número constará de dos pliegos en 8.^o , y quando no se puedan completar con los libros que se hayan impreso ó publicado en el mismo mes , se irá dando noticia de las obras mas selectas , útiles é instructivas que se hallen de surtido en las Librerías de esta Corte y en las Capitales del Reyno , agregando igualmente los edictos del Tribunal de la Sta. Inquisicion , para que ninguno ignore los libros que están prohibidos ó mandados expurgar. Se hallará en las Librerías de Manuel Fernandez frente á S. Felipe , de Escribano calle de las Carretas , y de Lopez plazuela de Sto. Domingo. Su precio 10 quartos.

Tomo XII del Memorial literario , instructivo y curioso de la Corte de Madrid , que comprehende los ocho exemplares publicados en los meses de Setiembre , Octubre , Noviembre y Diciembre del año pasado de 1787. Se hallará con los antecedentes en la Librería de Castillo frente á S. Felipe. Su precio 15 rs. encuadrado á la rústica.

La crianza mugeril : obra de graciosa inventiva , que ha merecido aceptacion por pintarse vivamente en ella los abusos del dia sobre este punto , y contener avisos útiles y máximas importantes. Véndese á 4 rs. en la Librería de Escribano frente á la Imprenta Real.

Ensayo sobre la ópera en música , escrito en lengua Italiana por el Conde Francisco Algaroti , traducido para instruccion y recreo de los que quieran asistir al nuevo teatro de óperas que se ha establecido en esta Corte. Se hallará á 2 rs. en casa de Escamilla frente á S. Felipe.